

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 53.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Moros y moritos.

La cuestión de Marruecos, es la nota de actualidad, y ciertamente que los españoles, siguiendo nuestra tradición, hemos quedado como siempre; los de abajo, los dirigidos, bien; los de arriba, los que gobiernan, mal, muy mal.

Treinta y siete marinos, á las órdenes de un oficial, tienen que tomar á la bayoneta el consulado español y la Iglesia de los PP. Franciscanos, en cuya torre encuentran un pitio estratégico de primer orden y un refuerzo de no escasa importancia; siete hombres decididos, tres de los cuales atraviesan bajo las balas enemigas un kilómetro, hasta llegar al puerto, y ayudan á traer dos ametralladoras, en ocasión tan crítica, que sin su auxilio hubieran perecido las pequeñas fuerzas francesas y españolas, á pesar del vivo cañoneo á cuyo amparo desembarcaron. La situación iba siendo muy apurada, cuando con oportunidad grandísima llegó la escuadra francesa, que aumentó el bombardeo y desembarcó cuatro mil hombres, que se apoderaron de la ciudad cuando los destacamentos empezaban á quedarse sin municiones. Acampadas estas fuerzas fuera de la ciudad, las atacaron los moros, obligándolas á repliegarse bajo la defensa de los cañones de los buques, hasta que habiendo desembarcado muchos cañones de tiro rápido, pudieron ametrallar y barrer literalmente las masas mahometanas, que dejaron el campo sembrado de cadáveres.

Hay detalles terribles que prueban la violencia de los combates. Una granada francesa hizo blanco en un bote del *Alvaro de Bazán*, y demontó la ametralladora con que hacía muchas bajas á los moros; dos destacamentos franceses se tirotearon mutuamente más de media hora, y el General francés Drude ha pedido un refuerzo de trece mil hombres para sostenerse en Casablanca. No es posible que Francia le mande ese refuerzo, ni que vaya á poner veinte mil hombres en cada puerto marroquí. Si el Sultán no logra castigar á las kabilas; ó las potencias unidas ponen en Marruecos un ejército de cien mil hombres que arrase las proximidades de la costa, ó no queda en todo el Imperio un europeo, más que en los sitios que puedan ser iluminados por los reflectores y defendidos por los cañones de las escuadras.

Mientras tanto, los periódicos de Francia no se ocupan para nada del heroísmo de los soldados españoles, ni los mencionan nunca; los de Alemania se quejan de que los franceses han destruido y saqueado las posesiones de los alemanes, y los de Inglaterra dicen que dos regimientos de Gibraltar han recibido orden de estar listos para marchar.

Nosotros, para mandar tropas, nos tenemos que valer de los buques mercantes; para reforzar la escuadra, mandamos un cañonero, y el Ministro de Marina ha declarado que con lo que se gasta ahora en reparar el interrumpido cable de Ceuta, se podía haber hecho en varios puntos de la costa la instalación de la telegrafía sin hilos. Hablemos de otra cosa.

LA FAMILIA CRISTIANA

(FRAGMENTOS)

En los hogares donde la madre no ama á sus hijos ó los hijos no respetan á sus padres, no se honra la edad ni la dignidad, y el disgusto y la amargura imperan constantemente. (San Faustino de Nola).

¿Qué tiene que ver el amor con esa Reli-

gión? ¿Y qué es un hombre sin ella? ¿Qué es un hogar sin esa luz y ese calor? ¡Cieló santol Yo me imagino una familia que jamás invoca el nombre de Dios. ¡Qué cárcel! ¡Qué lobreguez! Aquellos dolores sin consuelo, aquellas contradicciones sin la resignación cristiana; aquellos hijos creciendo sin mirar jamás hacia arriba; aquellos niños sin el culto á la Virgen; aquellos labios de rosa, mudos para la oración al ángel de la guarda, ¿en que se emplean? Y mañana esos niños crecen, y como en su corazón no había semilla alguna, nada fructifica en ellos, y vienen las pasiones y las luchas y la razón sola no alcanza á sobreponerse á los conflictos. Después llega el desaliento y temor á los reos humanos, que cada uno entiende á su manera, y por último la desesperación.—Pereda.

—Un oficio, una profesión, se reconocen por los instrumentos que usan los trabajadores. Entráis en un taller; veis martillos, sierras y cepillos, y decís: he aquí una carpintería. Es necesario que los cristianos también muestren su santa profesión, que se encuentre en sus casas un objeto que les sea peculiar. Entro en una casa y me pregunto: ¿dónde estoy? Si veo un crucifijo, una sagrada imagen, un libro piadoso, me digo, aunque esté muy lejos de mi patria: «Estoy bien acompañado, es la casa de un cristiano.»—(P. Mileto).

VIVE (1)

¡Se muere!—así corría
De boca en boca con amargo acento.
¡Se muere! así lo dice
La ciencia; no hay remedio.
Sólo queda á estas horas,
De su robusto cuerpo,
Una piel que se pega
A un mísero esqueleto,
Con unas venas que á la vista escapan,
Con unos hilos que parecen nervios,
Sin tensión y sin vida,
Cual flojas cuerdas de instrumento viejo.

¡Se muere! así lo dice
La ciencia; no hay remedio.
Y en verdad se moría
Cuando llegué á su lecho.
Sus ojos ya velados;
Su rostro cadavérico;
Los accesos de tos que se perdían
En el fondo del pecho,
Como se pierde en el profundo abismo,
Ancho en su base y en su boca estrecho,
El ruido que levantan
Monstruos y sierpes que guardo dentro;
Sus ligeros temblores;
Sus débiles acentos,
Ruidos de valle que despiden el día
De la noche al sentir el frío beso;
Señal eran segura
Del triunfo de la muerte en aquel cuerpo.

La hablé del cielo que el Señor nos guarda;
De luchas y de premios;
De coronas de virgen; de las horas
En que, abrumada de su amor al peso,
Ante las gradas del altar gemía
Queriendo, sin poder, volar al cielo;
Del Dios que nos espera,
Con los brazos abiertos,
Allí donde se tocan
La eternidad y el tiempo.
Y sus ojos al cielo levantando,
Y sus manos cruzadas sobre el pecho,
«Tu voluntad se cumpla»,
Dijo la pobre de placer riendo.

De la pequeña bolsa,
Que junto al corazón pendiente lleva,
La ofrecí un relicario,
El más preciado que entre todos tengo,
Un pedazo de tela
De un manto que mi Virgen llevó puesto,
Esa Virgen bendita,
Orgullo de Aragón, perla del Ebro.
Lo tomé entre sus manos,

(1) Histórico.

Y después de besarlo, lo colgó á su cuello.

¿Fue milagro? lo ignoro,
Aunque bien á mi juicio pudo serlo;
Al cabo de diez meses
Vive aún la enferma que encontré muriendo.
M. de Santa Catalina.

La verdadera civilización.

No, no sabes leer; sabes leer los libros que han escrito unos cuantos hombres tan pobres como tú; pero en el libro del gran sabio, en el libro de Dios, no sabes leer. El nombre de Dios está escrito en todas las páginas de la creación, de mil maneras distintas; lo lleva escrito en sus alas el pajarito; en sus pétalos la flor; en todas y cada una de sus hojas el bosque; con sus rugidos le llama el león en el desierto; y con voces distintas, en coro inmenso, le llaman todos los animales del aire, de la tierra y del mar, para que les dé el diario alimento; lo canta la tempestad, con majestuosa voz, la brisa con suaves suspiros, los ríos con dulces murmurios. Lo lleva escrito el sol en su corona de fuego; la noche lo escribe en el firmamento con letras de diamantes: es el lema grabado en el escudo de la casa real de Dios estampado en todas las piedras de este inmenso palacio que llamamos Universo. Todo vive de ese Dios; abre su mano y todo se llena de los beneficios de su bondad; cierra su mano, y todo desfallece, los ríos se secan, las flores se marchitan, los cielos se apagan, los animales mueren, los mundos perecen, la vida se extingue. Frente á un Dios tan grande y magnífico aparezca tú, que no has creado nada, que comparado con el mundo eres un ser microscópico, que tienes la vida en alquiler, que te morirás mañana, sin que te heche de menos ninguna criatura, y rompiendo ese universal concierto de armonías te atreves á mirar con desprecio á Aquel que te dió el ser y todo este mundo para tu recreo. ¿Cómo no me has de parecer un renacuajo tonto y estúpido digno de ser recluido en una cárcel por malvado ó en un manicomio por loco? ¿Cómo no me han de parecer tus palabras ayes de un alma carnosa y pestilente? Todas las almas sencillas y buenas, se detienen ante las obras de Dios y leen de corrido su nombre; todos exclaman: ¡Dios mío! ¡oh, Dios mío! Sólo tú y otros tan tontos como tú miran esas obras y no ven nada, pasan de largo, como se cierra un libro que no se entiende. — ¡Parece mentira que viva Ud. en medio de esta civilización moderna y sepa tan poco de ella!

—¿La civilización moderna? La civilización que no hace á los hombres más buenos, no puede hacerlos más felices; no es, por lo tanto verdadera civilización. Yo creeré en la civilización, cuando vea á los hombres más dichosos, más pacíficos, más justos y mejor alimentados; pero mientras vea que la honradez es un artículo de contrabando, que la justicia es un objeto de lujo, que el egoísmo es el pan de cada día, que la paz de las naciones descansa sobre puntas de bayonetas, que el amor es la careta con que se disfraza el interés privado, que el deber es una frase retórica y el derecho una cosa que se pisa, lo repito, no creeré en esa civilización.

—Pero oiga Ud. ¿no ha oído hablar nunca de esas fabricas en donde se confeccionan, con una abundancia y facilidad pasmosas tanta diversidad de telas y de objetos como llevan el mercado del mundo? ¿No ha oído hablar de los vapores que surcan los mares, de los trenes que devoran las distancias, poniéndonos en comunicación con los países mas remotos, de los globos que hunden los aires?...

—Mentira me parece que haya seres racionales que consideren á todo eso como el summum de la civilización humana. Porque, mirá, y fijate bien, porque tenéis algunos el cerebro tan encañecido, que os cuesta mucho entender las cosas. Yo creo que la civilización humana debe ser superior á la civilización de los animales, y esa civilización de que me hablas es una civilización muy vieja ya, aun entre los mismos brutos, muchos de los cuales la conocen desde que el mundo es mundo. Que hay comarcas en donde

abundan las fabricas de hacer telas para uso del hombre; desde que el mundo es mundo ya los animalitos todos y cada uno de ellos están al frente de una fabrica para su uso particular. El cordero tiene su fabrica de lanas para vestirse; el pajarito tiene su fabrica de plumas para abrigarse; el pez su fabrica de escamas; la concha su fabrica de perlas; la abeja su fabrica de miel, etc. etc. Y estas fabricas producen en tanta abundancia que, sobrándoles productos, los entregan gratuitamente al hombre. ¿Qué corren los trenes? más corre la paloma y el ciervo y muchos de los peces del mar. ¡Hasta que los hombres les lleguen y alcancen en velocidad á ciertos pájaros! ¿Que volarán los globos? por el papel en que esto escribo se está paseando una mosca que tiene inventado eso de la navegación aérea desde que nació, y lo mismo todos los insectos, todas las aves, que son otras tantas maquinas de volar; ¿cómo quieres que yo me entusiasme de una civilización que cifra su gloria en llegar á inventar lo que tiene ya inventado el último de los mosquitos? Convengamos en que yo tengo de la civilización un concepto mucho más elevado que tú, para quien, por lo visto, la civilización no es más que un muñeco mecánico que abre la boca y mueve los ojos para distraer al hombre de cosas más altas de que la sociedad carece y sin las cuales vivirá cubierta, tal vez, por un manto de púrpura, pero revolotándose en un montón de cieno. ¿Quieres ver más clara la estupidez de ciertos hombres? Pues bien, si mañana nos trae el telégrafo la noticia de que un frances ó un alemán han inventado á la perfección la dirección de los globos, y que en adelante los hombres podrán volar como las águilas, ya verás á la Prensa de todos los matices deshacerse en elogios, llover condecoraciones sobre el inventor cuyo nombre se pondrá en las esquinas de muchas calles y cuya estatua se levantará en medio de las plazas; y muchos de esos hombres que meterán tanto ruido para glorificar á tal inventor, ven esa muchedumbre de máquinas voladoras elegantísimas y de todos los tamaños, y ni siquiera tienen una palabra de alabanza para Dios que las ha hecho, ¿qué digo, hasta parece que se avergüenzan de tributarle el más ligero homenaje. Órrome, hombres como tú, con toda vuestra ciencia, sólo me daríais risa, si no me diésteis compasión.

—Que no me convence, Sr. Mago.

—Pero ¿qué te has creído, que yo intentaba convencerte? Los necios no se convencen nunca. Yo lo único que intentaba era apagarle los fuegos con mi batería; lo he conseguido, me basta: *Stultorum infinitus est numerus.*

El Mago.

Los recortes y algunas consecuencias.

De *El Universo*, periódico católico diario, de Madrid, corto y pego el siguiente telegrama:

«TÁNGER, 10.—Se conocen ya más detalles del asalto al convento español de Franciscanos de Casablanca.

En la noche del 6 al 7, en el primer asalto de la ciudad, los bárbaros marroquíes sitiaron la misión Franciscana, logrando al poco tiempo derribar sus puertas.

Una vez abierto el convento, hubo una verdadera irrupción de la morisma.

Los kabilas se desparramaron por toda la casa, saqueándole todo. Tanto los ornamentos como los libros y vasos sagrados y objetos del culto fueron robados.

Dedicáronse luego á buscar á los religiosos, que al ver tal irrupción se refugiaron en la torre.

Los religiosos se salvaron así, menos tres de ellos, que quedaron en poder de los moros. Ya se lo llevaban prisioneros, cuando cuatro marinos españoles, con una bravura legendaria y luchando casi cuerpo á cuerpo, libertaron á los tres Franciscanos.

Estos se arrojaron en brazos de los marinos, desarrollándose una escena conmovedora. Los frailes y los soldados, casi llorando, se abrazaban y daban vivas á España.

Tanto en la colonia española de Tánger como en toda la extranjera, no se habla de otra cosa que de la bravura de nuestros marinos.

De todo lo cual deduzco: 1.º que los cuatro valerosos marinos del copiado telegrama, son,

para dicha suya y honor y prez de esta Patria querida, decididos clericales; 2.º, que el verdadero clerical es verdadero patriota, y 3.º, que, a lo menos España, clericalismo y heroísmo son dos términos sinónimos, y tan lógica e íntimamente relacionados como la causa y el efecto.

Del mismo periódico madrileño:

«Dicen los periódicos católicos de la ciudad del Turia acerca de Kindelan:

«Este bravo capitán, apenas llegó a Valencia, se apresuró a visitar a nuestra Patrona la Virgen de los Desamparados, con el objeto de postrarse a sus plantas y personalmente darle las gracias por su salvación, cuando ya veía la muerte muy próxima.

Después, al visitar a la Casa de Caridad de la Misericordia y ser felicitado por gran número de señoras y obsequiarle las hermanas de allí con fotografías de la imagen de su titular la Virgen de la Misericordia, varias de aquellas señoras le pidieron que les diera algunas estampas con inscripciones suyas, a lo que, gustoso, accedió al momento.

Por último, antes de abandonar la ciudad, dió una limosna a fin de que se celebrase una Misa en el camarín de la Virgen de los Desamparados en acción de gracias, por haberse librado, y mostró deseos de que se le pasasen por los vestidos de tan veneranda efigie algunas prendas, como recuerdo, lo que hizo inmediatamente D. Francisco García, Obispo de Loryna.

De este relato concluimos: Que Kindelan es un bravo; que el católico no es pusilánime para las buenas y grandes empresas, y que la fe no es contraria a la Ciencia.

Y de ambos, admirables hechos, se deriva esta enseñanza saludable, que a no pocos, interesa recoger: están completamente equivocados aquellos que se emancipan de la provechosa tutela de la Iglesia Católica por manifestarse a los demás como *espíritus fuertes*, como *hombres superiores*. La fortaleza y superioridad de ánimo pueden adquirirla en las elocuentes lecciones de Kindelan y heroicos soldados españoles.

Fernando Adrada.

dependiente de la Confeitería de D. Mariano Gómez.

La función religiosa verificada en el Templo Metropolitano, resultó admirable, asistiendo infinita de fieles a rendir justo homenaje a su Patrona.

A las solemnes Vísperas del Maestro Gutiérrez, interpretadas por escogida orquesta, acudió muchísima gente. El día de la fiesta estaba la Catedral concurrenciada. Asistió el Eminentísimo Sr. Cardenal de Capa Magna. Ofició por primera vez en esa fiesta el M. I. Sr. Deán don Ramón Guerra y Cortés, asistiéndole D. Enrique Arévalo y D. Ubaldo García de los Huertos.

Las Dignidades de Capa M. I. Sres. D. Agustín M.ª Mangiano, Arcipreste; D. Mariano Martínez, Tesorero; D. Miguel Payá, Capellán Mayor de Reyes; D. Jorge Boroudo, Capellán Mayor de Muzárabes; D. Santiago Pastor, Canónigo; D. Ramiro F. Valbuena, Canónigo Penitenciario, y los demás Canónigos con el traje de seda, contribuían al mayor esplendor de una fiesta en que no se sabía que admirar más, si la devoción del pueblo toledano a su Virgen del Segrario, llevada procesionalmente con su rico trono, su hermosísimo manto y sus mejores alhajas, ó el magnífico conjunto de una Procesión que no tiene igual en ninguna parte.

La magnífica Misa de Esclava gustó muchísimo.

Por la tarde, con distinguida concurrencia de todas las clases sociales, se celebró la Procesión de dicha Imagen por el ámbito de la Iglesia.

El Orfeón *Eco de Madrid*, visitó nuestra ciudad, como tenía anunciado, cantando bastante bien una hermosa Salve, que agradó mucho. Sigue la animación para concurrir a los festejos que faltan, sobre todo a la corrida de Toros del próximo lunes, notándose ya alguna afluencia de forasteros de los pueblos cercanos.

Nada, que si el tiempo sigue favorable, la plaza se verá completamente cuajada de gente y la Empresa complacida.

También la Empresa del *Cinematógrafo Imperial*, no reparando en gasto ni sacrificio, ha instalado en el paseo de la Vega un amplio salón, donde se exhiben bonitas películas, todas ellas del agrado del público que en gran número, acude todas las noches a presenciarlas.

Los jóvenes de la Congregación de San Luis Gonzaga ultimando el programa de la velada que se proponen celebrar en el Teatro de Rojas.

A propósito del Teatro de Rojas, me dicen que el infatigable Sr. Ramírez, Empresario que fué de este Coliseo, se encuentra bastante preocupado a causa de no saber de cierto si volverá ó no a ser Empresa.

Una sociedad de recreo de esta capital se propone celebrar, para principio de temporada, una función de teatro, habiendo hecho ya los primeros trabajos y escogido tres bonitas zarzuelas.

De llevarse a cabo, como es de esperar, el espectáculo se celebrará en el domicilio social de la aludida sociedad.

También el Casino Republicano, encontrándose falto de recursos, proyecta dar otra función en el Teatro de Rojas, representando obras de ideas avanzadas como *Ruido de Campanas*.

Dados los inconvenientes con que está luchando, créese que desistirá de la idea.

Y nada más que desear sigan celebrándose las fiestas como hasta hoy, sin registrarse incidente alguno desagradable.

Garlopa.

17 VIII 1907.

EL DINERO DE SAN PEDRO Y LAS LOGIAS

En su odio satánico a la Iglesia, la masonería no perdona medio de combatirla en todos los terrenos. Ahora trata de que disminuya en lo posible el *Dinero de San Pedro*, y al efecto, un periódico masonerial de París se hizo teleguiar desde Roma que el importe total de dichos donativos durante el mes de Marzo último, ascendía a dos millones de francos. Esta noticia es completamente falsa y ha sido categóricamente desmentida por la Prensa católica de Roma.

En efecto, en los tiempos más prósperos para el *Dinero de San Pedro* la mayor recaudación mensual no pasó de 650 000 francos, y como Francia era la Nación que aportaba mayor contingente, y ahora con la ley de separación tienen que atender los católicos a los gastos del culto y Clero, han tenido que disminuir considerablemente las limosnas para el Papa; pero a pesar de ser esto evidente, la Prensa masonerial no se contenta con señalar cifras fantásticas de la recaudación, sino que ha llegado hasta declarar, con el avieso fin que es de suponer, que en vista del considerable aumento del *Dinero de San Pedro*, el Vaticano rogaba a los fieles que suspendiesen todo envío de fondos.

Este es el colmo de la desfachatez y de la mala intención.

Sección científica.

El rayo dirigible.—Poulsen, el célebre ingeniero danamarqués, ha inventado el modo de transportar la electricidad a grandes distancias sin necesidad de alambres conductores. Ante la Academia de Ciencias en pleno hizo que se encendieran varios arcos, fundió una barra de cobre y transmitió en diversos sentidos algunos telegramas con la misma corriente, haciéndola pasar antes por el cuerpo de un hombre. Son

incalculables los progresos que se harán con su descubrimiento. La navegación aérea porque ya no ira el motor haciendo peso; el movimiento a distancia; la electricidad muy barata, etc., etc., son de tanta importancia, que el Edison de Europa reformará en pocos años la manera de viajar y los precios de las mercancías.

Acción social.—En Paracuellos de la Vega se ha fundado, como fruto de los trabajos del Sr. Economista D. Pedro Galindo, un Sindicato-Caja Agrícola para favorecer a los labradores de aquel pueblo y acabar con la plaga de la usura.

—El celoso Cura Parroco de Aldeanueva del Condado, de la Diócesis de León, con paciencia benedictina y constancia a prueba de ingratiades, después de vencer los mil y mil prejuicios que generan las desconfianzas, ha conseguido implantar en su Parroquia, y anejo, una Caja que puede calificarse del sistema *Raiffeisen*.

—En Sanlúcar de Barrameda adelantan rápidamente los trabajos para la constitución de un sindicato agrícola, con el nombre de Caja de Nuestra Señora de la Caridad.

El P. Vicent.—El infatigable apóstol de los obreros, Rdo. P. Antonio Vicent, de la Compañía de Jesús, ha estado recientemente en Onda (Castellón) y ha fundado un sindicato de producción y venta para las fabricas de azulejos y similares.

Ha fundado también una cooperativa de consumo para los 600 obreros de las 18 fabricas allí existentes.

Estas importantísimas fundaciones, debidas al celo de este ilustre hijo de San Ignacio, han merecido el aplauso general de los ondenses.

De Onda pasó el P. Vicent a Castellón, donde ha hecho los trabajos preparatorios para una importante asamblea diocesana de sindicatos, círculos, gremios, patronatos y demás asociaciones católicas obreras, que se reunirán dentro de poco en la ciudad de Tortosa.

Sindicatos guipuzcoanos.—Los Diputados católicos Sres. Olazabal, Laffite y Abriaqueta han presentado a la corporación provincial de Guipúzcoa una importante moción que unánimemente fué aceptada.

Las conclusiones principales son: 1.ª Que la comisión especial de agricultura, de acuerdo con las autoridades locales y Curas Parrocos, funden en los principales pueblos de la provincia sindicatos locales agrícolas conforme a la ley de 30 de Enero de 1906.

2.ª Que la indicada comisión señale las subvenciones que pueden acordarse a las mencionadas entidades agrícolas.

3.ª Que la misma comisión de agricultura tenga un derecho de inspección y vigilancia sobre todas las operaciones practicadas por los sindicatos, los cuales presentarán un balance anual de sus cuentas a la susodicha comisión.

La moción fué apoyada por el Sr. Laffite, que hizo un elocuente resumen de las enseñanzas sociales hechas por Su Santidad el Papa León XIII, y detalló los trabajos que la Diputación de Guipúzcoa ha realizado para llegar a la fundación de sindicatos.

POST NUBILA

¡Nada! que en toda la noche

Pudo conciliar el sueño.

¡Qué pobre estabal Ni hogar,

Ni amigos, ni pan, ni lecho,

Abandonado de todos

Y con un brazo de menos.

¡Quién se lo dijera a él

Si aún no quería creerlo!

El más fuerte, el más alegre

De todos los compañeros

De la fábrica, a quien más!

Distinguía su maestro...!

¿Y el amo?... ¡Qué campechano,

Qué generoso, qué bueno!

¡Por qué le diría siempre

Que le encontraba leyendo:

«Eso, Juan, no es para todos

Los estómagos», y eso

Era *El País*, su papel,

El que hablaba sin rodeos.

¡Qué bueno venía entonces,

Qué valiente, cuando aquello

De la ley de Asociaciones...

Y con razón Los Conventos

Eran la ruina de España,

El oprobio de los pueblos;

¿Pruebas?... no daba ninguna;

¡Qué falta hacían? lo negro

Debe oponerse a lo blanco

Hasta quitarlo de en medio;

¿No es esa la libertad?

¡Preciso era que el proyecto

Saliese a flote... al mitin!

¡Garrotazo y tente tieso!

Además, los clericales,

Gente de cera, sin nervio,

Eran tímidos, apenas

Se pusiese aquello serio,

Echarían por el campo

A correr como conejos;

Y... ¡vaya si se armó la gorda!

La mañana aquella, cuernos!

Tan solo de recordario

Le temblaba todo el cuerpo.

Un río de hombres que avanzan,

Entre cánticos y rezos,

La montaña que a su paso

Se levanta maldeciendo,

Y las aguas de aquel río

Que salen de madre luego

Haciendo añicos la presa

Por defender su derecho;

¡Buena jornada! Cualquiera

Se fia de los corderos...

¡Si parecían leones

A quien roban sus hijuelos!

El mismo puñal en mano

Quiso quitar a uno de ellos

La bandera, y sin saber

Por dónde le vino, al suelo

Rodó como una pelota

De un estacazo tremendo.

Después... ¡Vergüenza mayor!

Mejor quería haber muerto;

Alguien se acercó a su lado,

Le alzó de allí, como hacerlo

Pudiera la mejor madre,

Cargó con él, y ligero,

Le llevó hasta el hospital,

Echándole sobre un lecho;

Y, ¡era un Cura! ¡que la tierra

Allí no se hubiera abierto

Para tragárselo... y su hermano

Le llamaba... hermano a él,

Que alimentaba en su pecho

De odio a todas las setanas,

Un horno, un volcán entero...

¡Estaba vencido! ¡cuánto

Sufrió los días aquellos!

Cuánta salta trágico

obligado... ¿y qué remedio?

A estar entre aquella gente

De clericales arcos,

A tomar de las *Hermanas*

Medicinas, alimentos,

Consuelos... y verdad,

Que sabían bien hacerlo,

Ni siquiera del pasado

Le evocaron un recuerdo,

Ni... bien le extrañaba a él,

Le mentaron el infierno;

Dulzura todo; ¡qué lástima

Vistiesen aquellos velos!

Pero allí hasta los señores

Que a verle alguna vez fueron,

Y le daban cigarrillos,

Vino, bizcochos...; ¡incienso

Oían desde una legua;

Si hubiese visto a lo menos

Por allí alguno de los

Anticlericales... ellos,

Que eran los más ilustrados,

Los más amantes del pueblo,

¿Por qué no íran allí,

Junto a los pobres enfermos,

A remediar sus miserias,

A curar sus llagas?... ¡Pero,

Qué cosas se le ocurrían!

¿Y por qué cuando ya bueno,

Aunque mance por las calles,

Iba limosna pidiendo,

Los que más le socorrían

Y mostraban de él más duelo

No eran los suyos, los libres,

Los de *El País*, los ateos,

Sino la gente de Iglesia,

El aborrecido Clero...?

¡Ta, tal pues si el árbol malo

No puede dar frutos buenos!

¡La religión de esa gente,

Por qué no ha de ser del cielo?

Y acariciando esta idea

En su pobre entendimiento,

Cuando ya asomaba el día,

Pudo Juan coger el sueño.

S. O. Montesalegre.

Séptimo Certamen científico, literario y pedagógico

organizado por la Asociación de Maestros de primera enseñanza San Casiano, establecida en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, con la cooperación de las Autoridades sevillanas.

PROGRAMA

Tema I.—La Pedagogía cristiana elemento eminentemente civilizadora.—Premio: Colección de libros. Regalo del Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

Tema II.—Educación e instrucción.—Cuál de las dos es más importante para conseguir formar una sociedad de hombres útiles para Dios, para sus semejantes y para la Patria.—Premio: Un objeto de arte.—Regalo del Ilmo. Sr. Dr. D. Bartolomé Romero Gago, Vicario Capitular de este Arzobispado S. V.

Tema III.—Himno a la enseñanza. (Poesía compuesta para ser puesta en música y a propósito para que lo canten los niños en las escuelas).—Premio: Un objeto de arte.—Regalo del Excmo. Sr. Dr. D. Manuel

†

Tercer aniversario

Rogad a Dios en caridad
por el alma de

Don José Pastor y Castro

que falleció en Toledo
el día 24 de Agosto de 1904.

R. J. P.

Sus desconsolados padres

Suplican a sus amigos
se sirvan tenerle presente
en sus oraciones.

Todas las Misas que se celebren el día
24 del corriente, desde las siete a las diez
de la mañana, en las Iglesias de Santa
María Magdalena de Toledo y Santa María
de Altavilla de la villa de Mora
(Toledo), serán aplicadas por el alma del
finado.

Postal local.

Con un calor sofocante se vienen celebrando en estos días la feria y fiestas que, en honor de nuestra amantísima Madre la Virgen del Segrario, ha organizado el Ayuntamiento en unión de diferentes entidades.

Los festejos celebrados hasta la hora presente han atraído a la opinión pública, llamando la atención especialmente el concurso de escaparates, costeado por la Sociedad de Dependientes del Comercio.

Primer premio.—D. Carmelo S. Vicente, dependiente de la Tienda de Ultramarinos de don Bruno Marín: *Puerta del Sol de Toledo*, hecha con gallitas.

Segundo premio.—D. Antonio Calvo, dependiente de *El Siglo*: *Automóvil saliendo de un túnel*, hecho con telas y objetos de bazar.

Tercer premio.—D. José M.ª Fernández, dependiente de la Librería de la Sra. Vinda é Hijos de J. Peláez: *Castillo hecho con lápices y un arco drabe*, formado con postales.

Cuarto premio.—D. Justo Martín, dependiente de la Tienda de Ultramarinos de D. Domingo Marín: *Escudo de Toledo*, compuesto con barras de embutido y cajas de conservas.

Quinto premio.—D. Ciriaco López, dependiente del Almacén de Tejidos de D. Epifanio Azuela: *Un volcán*, confeccionado con riquísimas telas.

Sexto premio.—D. Pedro Bebiá, dependiente de la Zapatería «La Valenciana»: *Zapatería antigua*.

Además, el Jurado, usando del derecho conferido por la Directiva, ha otorgado menciones honoríficas a D. José Hurtado, dependiente de la Relojería de D. Aniceto del Valle; D. Tomás Sierra, dependiente de la Tienda de Sedas de la Viuda de Ruperto del Valle, y D. Juan Esteban,

Laraña y Ramírez, Rector de la Universidad Literaria de Sevilla.

Tema IV.—Estudio crítico de la clase obrera en Andalucía.—Causas que se oponen á la labor del maestro católico.—Premio: Un objeto de arte.—Regalo del Excmo. Sr. D. Victoriano Guzmán, Gobernador civil de la provincia de Sevilla.

Tema V.—El periodismo en la escuela.—¿Sería conveniente la publicación de un periódico para niños? Premio: Un objeto de arte.—Regalo del Sr. Dr. D. José Carmona y Ramos, Alcalde Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de Sevilla.

Tema VI.—Colonias y Granjas escolares.—Intervención que deben tener en su creación y sostenimiento las autoridades, los maestros y los particulares. Premio: Un objeto de arte.—Regalo del Excelentísimo Sr. D. Francisco Pacheco, Marqués de Gandul, Delegado Regio de primera enseñanza de esta provincia.

Tema VII.—¿Qué puede hacer la pedagogía en Marruecos?—Modo de extender la enseñanza primaria en el Africa.—Simultaneidad de la enseñanza de las misiones religiosas y de los maestros católicos.—Verdadera civilización de Africa.—Premio: Ciento cincuenta pesetas.—Regalo de la Excmo. Sra. D.ª Gracia Fernandez Palacio de Recor.

Tema VIII.—Cuento moral para niños (en prosa ó verso).—Premio: Cien ejemplares impresos del cuento que obtenga el premio.—Regalo de los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús.

Tema IX.—Ventajas é inconvenientes de la enseñanza primaria obligatoria.—Imponer como obligatoria la enseñanza oficial sería un acto tiránico por parte del Estado.—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Liga Católica de Sevilla.

Tema X.—¿Sería útil en las escuelas primarias la enseñanza del Esperanto?—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Asociación de Maestros de primera enseñanza San Casiano, establecida en Jerez de la Frontera.

Tema XI.—Enseñanza y educación de las niñas pobres, que constituyen la mayoría de los educandos. Daños de la enseñanza enciclopédica.—¿Qué es lo que principalmente debería enseñarse á estas niñas?—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Asociación de Sras. Directoras de Colegios de primera enseñanza de Sevilla.

Tema XII.—Nexo lógico entre la blasfemia y la enseñanza laica y como consecuencia retroceso en la civilización de los pueblos blasfemos.—Premio: Cincuenta pesetas.—Regalo de la Sra. D.ª Juana González, Viuda de Alperiz.

Tema XIII.—Colección de doce fábulas, propias para niñas.—Premio: Cincuenta ejemplares impresos de la obra premiada.—Regalo del Sr. Presidente de esta Asociación.

Tema XIV.—La teoría moderna que sostiene que la instrucción primaria ha de ser laica, ó lo que es lo mismo, atea, es antirreligiosa, anticristiana y antisocial.—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Excelentísima Sra. D.ª Carmen Benítez.

Tema XV.—Los frutos de la enseñanza laica.—Subdesarrollo y desmoralización de los pueblos.—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Asociación de San Casiano.

Tema XVI.—Educación física.—¿Qué debe ser la gimnasia en la escuela primaria?—Programa de los ejercicios gimnásticos que deben practicar los niños en las escuelas.—Premio: Cincuenta pesetas.—Regalo de D. Francisco Ayala y Alarcó.

Tema XVII.—Mecanografía.—¿Debe enseñarse en las escuelas primarias?—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Asociación de San Casiano.

Tema XVIII.—¿Reportaría más utilidad al Maestro de primera enseñanza en España el conocimiento de la lengua latina que el de la francesa?—Premio: Un objeto de arte.—Regalo de la Asociación de San Casiano.

¡ESCÁNDALO, ESCÁNDALO!

SEGUNDA EDICIÓN

CON AUTORIZACIÓN ECLESIASTICA

No solamente con autorización del Prelado diocesano, sino con el aplauso y bendición de muchísimos otros Sres. Obispos de la Península y aun del extranjero, acaba de salir á la luz pública la segunda edición de ese afortunado opúsculo, cuya primera edición se desparramó por toda España en menos de dos meses.

¡Escándalo, escándalo! trae en verdad cosas duras y no poco amargas para ciertos paladares católicos; pero no por amargas é duras dejan de ser muy claras, y la valentía y noble franqueza con que van expuestas, hacen extraordinariamente agradable y provechosa la lectura. Pocos serán los que empezando á leer ese librito puedan soltarlo de la mano hasta terminarle.

¡Aguardamos para la segunda edición tan rápida salida como la que logró la primera, y creemos que ha de producir grandes bienes.

Sale notablemente aumentada con algunos capítulos interesantísimos, y según loemos en el *Fris de Paz*, lleva también un apéndice especial adaptado á Méjico, para los cuantiosos pedidos que se hacen del folleto en la mencionada República.

El opúsculo merece todo nuestro cariño y lo recomendamos eficazmente á nuestros lectores y amigos como obra de lectura y de utilísima propaganda.

RECETA

para curar cualquier desengaño, por grande que sea, y que contribuye mucho para conservar una perfecta salud.

PRÁCTICA

Se toma libra y media de sufrimiento, cuarenta onzas de conformidad, cincuenta de paciencia y ciento de discreción.

COMPOSICIÓN

Todo lo dicho se pone en un puchero nuevo con dos cuartillos de agua de resignación, y se cocera muy bien al fuego de la paciencia hasta quedar en menos de la mitad; después se colará por un lienecillo de templanza, y mezclando veinte gotas de desengaño y otras tantas de qué se me da á mí, se batirá muy bien con la cuchara de la razón, hasta quedar hecho un electuario de madura reflexión.

USO DE LA RECETA

Luego que alguna persona se halle acometida de dicha *capilación*, tomará un par de cucharadas del citado electuario, desleídas con un cuartillo de desahogo, y cogiendo el sombrero, tomará sin detención los *polvos de la calle*, y con mucha fe irá diciendo interiormente: Caramba, primero soy yo que nadie; lo cierto es que al que se muere le entierran; lo mismo es aquí que en Flandes y atra como á las espaldas; no hay mejor que tomar el tiempo conforme viene; pesadumbres no quitan trampas; peor fuera no verlo. Diciendo esto se escupe largo para que salga el mal humor fuera... y es probado.

El Dr. Experiencia.

Noticias provinciales.

Ajofrín.—Los piadosos y católicos hijos de esta villa, continuando su gloriosa tradición, y respondiendo, al par que al acendrado amor que sienten hacia su Bendita Madre y especial protectora María Santísima de Gracia, al honrado recuerdo de sus antepasados, preparan este año extraordinarios y fervorosos cultos para festejar á quien para ellos es el Fénix del Amor Divino, constituyendo el áncora de su eterna salvación y el remedio de todas sus necesidades. En el próximo número los detallaremos específicamente, concretándonos por hoy á esta ligera indicación.

Santa Cruz del Retamar.—Noches pasadas penetraron en la casa que habita la vecina Isidora García, un hombre y una mujer, sin que hayan sido conocidos, los cuales, aprovechando la ocasión de hallarse acostada la expresada Isidora, sustrajeron de un badi ropas y 630 pesetas.

La Guardia civil se halla practicando activas pesquisas para la captura de los autores del expresado hurto.

Novés.—En la carretera del mencionado pueblo á Torrijos fué detenido el vecino de dicho pueblo de Novés Julián Alvarez Barata, el cual cometió un robo en metálico, y cuya cantidad es de 18 pesetas.

Menastillas.—Ha sido denunciado ante el Sr. Juez municipal el vecino Policarpo Sánchez (a) Grulla, por maltratar de obra á un hijo de su vecino Guernsindo Ruiz.

Totanes.—Se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Médico cirujano, dotada con el haber anual de 2.500 pesetas.

Talavera de la Reina.—En la carretera de dicho pueblo á la de San Bartolomé de las Abiertas, fué arrollado por un carro el vecino de Talavera Julián Gil Candelas, de cuyo accidente quedó muerto en el acto.

Torrijos.—En el Juzgado de instrucción de dicho pueblo tendrá lugar, el día 28 del actual, la venta en pública subasta de una casa sita en el pueblo de Carmen, siendo el tipo de tasación de 4.250 pesetas, cuya cantidad sirve de tipo para dicha subasta.

El mismo Juzgado se halla instruyendo sumario para la averiguación y captura de los autores del robo verificado en la Iglesia parroquial de Carriches, del que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Noticias de la capital.

Víctima de agudísima enfermedad falleció en la madrugada del 13 en Cabañas de la Sagra D. Jerónimo Torralba é Hijosa, Coadjutor encargado de dicha Parroquia. A su aflijida familia acompañamos en su dolor y solicitamos de nuestros abonados los sufragios de costumbre.

El Boletín de Ventas de Bienes nacionales anuncia subasta de varias fincas del pueblo de Seseña para el día 23 del corriente, á las doce de su mañana, en los Juzgados de primera instancia de esta ciudad y de Illescas.

Asimismo el día 25, á la hora dicha y en los Juzgados de Toledo y Torrijos se verificará subasta de varias fincas de la Puebla de Montalbán.

Señores que han visitado el salón de barbería del conocido industrial Sr. Valero, nos afirman que es difícil, en una ciudad de la categoría de Toledo, ir más allá en lujo y buen orden con que todo está montado.

Nuestro carísimo amigo D. Saturnino de la Pesa y Cabareda y su estimada familia, han salido para Bilbao y Santander, donde piensan pasar una temporada é ir después á Sobrón. Feliz viaje.

El 13 del corriente, y confortado con los Santos Sacramentos, pasó á mejor vida el joven industrial don Antonio Martín Ambrosio. Su muerte ha sido muy sentida en esta ciudad, porque dadas sus excelentes condiciones, gozaba de grandes simpatías. Era un buen hijo y un buen hermano; por eso llora sin consuelo su Sr. Padre D. Celedonio, como su querido hermano don Isabelo. Era un buen compañero; cuantos teníamos la dicha de tratarle quedábamos prendados de la afabilidad de su carácter y de la bondad de su corazón; jamás se enfadaba, y siempre condescendía con todos en aquello que no repugnaba á su conciencia. Se distinguía principalmente por su catolicismo práctico; discutía poco; pero era exacto cumplidor de sus deberes, y no dejaba nunca de recibir los Santos Sacramentos en las principales festividades del Señor y de María Santísima. Pertenecía á varias corporaciones religiosas, y actualmente era Tesorero del Patronato de Escuelas católicas y también de la Conferencia de Caballeros de San José. Dios habrá premiado su cristiana vida, y le habrá dado la eterna recompensa de su edificante muerte.

Durante todo el mes de Septiembre próximo podrá hacerse la matrícula ordinaria en la Escuela de Artes é Industriales.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el miércoles último se acordó suprimir la plaza de portero de las Casas Consistoriales.

Ha sido nombrado representante en esta capital de la acreditada fábrica de alcoholes, aguardientes y licores de los Sres. Hijos de P. Vela, de Quintanar, D. Julio Sáiz, domiciliado en la calle del Horno de los Bizcochos, núm. 8, á donde podrán dirigirse para precios y condiciones de los mencionados artículos.

Círculo Católico.—Con muy buen acierto, la Junta Directiva ha acordado, y llevado á la práctica, la traslación del Círculo al piso segundo de la casa núm. 24 de la plaza de Zocodover. Como sitio más céntrico y habitaciones mejor decoradas, con hermosas vistas al punto de reunión de la sociedad toledana, siempre será un aliciente para la mejor asistencia de los numerosos socios con que cuenta.

Contribuciones.—Está para terminarse la cobranza de Contribuciones á domicilio en esta ciudad. Los que no hayan hecho el abono podrán verificarlo en la oficina cobradora, calle de la Plata, núm. 16, desde el día 26 al 31 del corriente mes.

Las ferias de Toledo están animadísimas, viéndose afluencia de forasteros por todas partes contemplando los bonitos escaparates, adornados con el mayor gusto, á fin de disputarse el premio que se adjudica al que resulte mejor á juicio de un jurado.

El estado de aguas en Toledo sigue de mal en peor, dando vergüenza que en una capital como ésta se atraviese una crisis tan apuradísima de aguas, sin ver prácticamente que nuestras Autoridades adopten ninguna medida para que llegue un día que se cumplan tantas promesas como se vienen dando hace muchos años, de la traida de ese líquido, tan indispensable en localidades habitadas.

Parece ser que no está todavía aprobado por la Compañía ferroviaria de Madrid, Zaragoza y Alicante la circulación de dos trenes más desde Toledo á Madrid desde el próximo mes de Noviembre. No sabemos si será una verdad ó una promesa que no se cumple.

Son muchos los títulos administrativos que se expiden por los Rectorados y por el Ministerio de Instrucción, aumentando el sueldo de las Escuelas de aquellos pueblos que resultaron con aumento de vecindario en el último censo.

También se le ha concedido al Maestro del 5.º distrito de esta capital el sueldo de 1.650 pesetas, igual categoría que á los demás. Este sólo lo obtuvo por oposición, anunciada con 1.100 pesetas.

Le damos la enhorabuena.

Están anunciadas á oposición las plazas de Profesores de música, vacantes en las Normales de España, sintiendo que no aspire á ella el hoy interino D. Francisco Román Martínez, simpático joven que es querido y respetado de todo el que le conoce por su amabilidad, inteligencia y cariñoso trato.

Desde 1.º de Enero próximo quedan libres de derechos de consumos los vinos en poblaciones mayores de 20.000 almas, quedando, como es consiguiente, exceptuadas las demás poblaciones de ese beneficio.

El empleado de Pósitos de Toledo D. Bernabé González ha sido trasladado en ascenso á Teruel, y nombrado en su lugar D. Enrique Roldán.

Siguen aumentando los calores, llegando á una temperatura asfixiante. Así que nuestros paseos están concurrenciosos hasta las altas horas de la noche, habi-

tando como cama cómoda algunos individuos los bancos públicos de plazas y paseos. ¡Tales serán las comodidades de sus viviendas!

El ilustrado y virtuoso Presbítero D. Luis Béjar, Rector de la Iglesia de las Calatravas de Madrid, predicará el día de San Agustín en el Convento de las Gaitanas.

Hemos recibido un elegante y sentido recordatorio en que se nos suplica roguemos en caridad por el alma de D.ª Trinidad Martín del Moral, esposa de D. Ruperto Pérez-Agüa, Médico titular de Sonseca, y tía de nuestro suscriptor y amigo el Presbítero D. Pedro Manuel Pérez-Agüa. Falleció en mencionada villa el día 30 de Julio del corriente año, habiendo sido confortada con los Santos Sacramentos y demás auxilios espirituales. Era la finada persona muy virtuosa y que gozaba de grandes simpatías. A su familia y amigos acompañamos en su justo sentimiento por tan sensible pérdida, y á nuestros lectores suplicamos encarecidamente la encomienden á Dios.

En breve se pondrán los edictos, por término de treinta días, para la provisión, previos ejercicios, de dos Beneficios en esta Santa Iglesia Primada. La provisión, una vez formadas las ternas, pertenece á la Corona. Uno de ellos tendrá el cargo de Sacristán Mayor y el otro el de la Misa llamada del Santo.

Ayer estuvieron en esta ciudad á prestar declaración algunos de los testigos presenciales de un suceso verdaderamente lamentable ocurrido en el pueblo de Guadamir en la semana anterior.

Al regresar de la Dehesa Nueva el guarda de la misma Jesús del Río (a) el Moro, al pasar por la puerta del vecino Simón Sánchez, se le disparó casualmente la escopeta, con tan mala fortuna, que el tiro fué á incrustarse en la pierna izquierda de la hija de éste Elisa, joven de dieciocho años, que con otros vecinos se hallaba tomando el fresco. La pierna le ha quedado destrozada, y las heridas, según calificación del Médico D. Mario López, son de pronóstico reservado. El guarda en cuestión está detenido hasta que se esclarezcan los hechos.

El Alcalde Sr. Benegas ha tenido la atención de mandarnos dos bonos de las limosnas repartidas el día 14 en el Cuartelillo de Zocodover, que muy luego fueron donadas á dos personas necesitadas. Agradecemos muy de veras al Sr. Benegas su amabilidad, y los pobres favorecidos le bendecirán.

Durante el ejercicio de 1906 á 1907, *El Montepío del Clero Toledano* ha distribuido en socorros á los socios enfermos la cantidad de 6.380 pesetas.

Damos la enhorabuena á su Presidente el Muy Ilustre Sr. D. Gregorio Vera y Romo, por su acertada dirección, á la Junta de Gobierno por su buena administración, al M. I. Sr. D. Mariano Villegas por las facilidades que le proporciona en los giros, y muy especialmente á D. Nicanor Conde y á D. Miguel García por el entusiasmo con que trabajan en tan hermosa obra.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Día 17, Iglesia del Hospital del Rey; 18 y 19, Parroquia de Santiago Apóstol; 20 y 21, Iglesia de Santa María Magdalena, y 22 y 23, Iglesia del Colegio de Doncellas.

Santa Iglesia Catedral.—Continúa la Octava á la Virgen del Sagrario. A las ocho y cuarto Misa solemne en su propia Capilla. Por la tarde, después de Laudes, próximamente á las cinco y media, Motetes con orquesta y Salve.

El día 22, á las diez de la mañana, Misa solemne con Sermón, á cargo del Canónigo Sr. Borondo. Por la tarde, después del Oficio Divino, Procesión con la veneranda Imagen por el ámbito del Templo Catedral.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, á las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen del Carmen. Por la tarde, á las siete y media, Salve solemne, Rosario y Visita á la Virgen del Carmelo.

El domingo, á las nueve y media, Misa Conventual cantada.

Convento de las Bernardas.—El día 20, fiesta á San Bernardo. Misa solemne á las diez, con Manifiesto y Sermón, que predicará D. Mariano Aparicio, Párroco de San Marcos. Por la tarde, á las seis, Estación, Procesión de Altares, Santo Dios, Reserva y adoración de la Reliquia del Santo. Hay Jubileo confesando y comulgando.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana 18 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

GRAN SALÓN DE BARBERÍA

DE VALERO

Recientemente reformado y ampliado este local, con todo lujo, esplendor é higiene, hoy puede decirse que es el primero en Toledo. Servicio esmerado con estufa de desinfección.

Se admiten abonos dentro y fuera del Establecimiento.

VISITEN LA CASA VALERO
5, ALCÁZAR, 5
TOLEDO

BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco
«Meneses» para Iglesias y Ora-
torios.



Gran relojería y óptica; clases
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-
tes y vajillas desde 15 pesetas las
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

P. JOÉ SAYANNA
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA
Ave María, 1. - TOLEDO

VINOS DE MISA
de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora
de Su Santidad.
Vinos: blanco seco, dulce,
moscatel y de postre.
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido
Calle del Hombre de Palo, núm. 13
Toledo.

PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepa-
ración completa en la misma forma para Sobres-
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-
carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse
con sello al Director de la Escuela Práctica, Ma-
yor, 55, Zaragoza.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones
en inmejorables condiciones y a precios eco-
nómicos.

Se sirven a domicilio desde una cuartilla
en adelante y se dan salidas para afuera,
rebajando el derecho de consumos, desde
27 kilos.

Antigua Confitería
de
PÉREZ
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD
Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección,
así como galones, flecos, borlas, puntillas y de
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:
Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Gran Hotel Imperial y Restaurant

de
Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc. - Plaza de
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en
Junio último.

Un amigo periodista,
con interés de obsequiar,
me ha ofrecido su diario
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,
mas no la quiero aceptar,
porque aquí, en esta su casa,
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno
mi exquisito mazapán,
si hasta los del extranjero
le vienen aquí á comprar:

Si es las agujas de carne,
¡á qué las voy á anunciar!
cuando todo el mundo sabe
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,
no me hace falta decir;
pues demasiado lo dicen
los que saben distinguir.

Pastillas breas especiales,
¡para qué voy á anunciar!
si vienen solicitando
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,
decirlo es inútilmente,
quién ignora donde vende
Telesforo de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. - Omega. - Waltham.

E. ALVAREZ



MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

Y
RESTAURACIÓN DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con
los mejores en su clase; se encarga
de hacer toda clase de modelos en
barro, maderas, mármoles ó bron-
ces para retablos, panteones, esta-
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. - Consulte este taller.